

IN MEMORIÀM

SANTIAGO SOBREQUÉS VIDAL (Gerona, 1911 - Gerona, 1973)

El 30 de agosto de 1973 falleció en Gerona el ilustre medievalista Santiago Sobrequés Vidal, nacido en esta ciudad 61 años antes, el 12 de septiembre de 1911. Sobrequés, que había estudiado el bachillerato en Gerona entre 1921 y 1927, se licenció en Filosofía y Letras (1931) y Derecho (1933) en la Universidad de Barcelona donde recibió las enseñanzas de Alberto del Castillo, Pedro Bosch Gimpera y Antonio de la Torre, y trabó amistad con J. Vicens Vives. Finalizados sus estudios, se consagró a la enseñanza de la historia en el bachillerato, pasando por los institutos de Terrassa (1933-1937), Málaga (1940-1941), Figueres (1941-1942), La Seu d'Urgell (1942-1943), aquí ya como catedrático titular, y Gerona (1943-1970). Establecido definitivamente en su ciudad natal, en 1943, inició la etapa más fecunda de su vida, caracterizada por la entrega a la docencia y la irrupción destacada en el campo de la investigación medieval. Profesor preocupado por la enseñanza de su disciplina, publicó numerosos manuales de Historia y Geografía para los cursos del bachillerato; uno de sus libros de texto más conocidos es la Historia Moderna y Contemporánea de España (IHE n.º 63.023) para Pre-universitario. En 1950 presentó la tesis doctoral Los Margarit y el Ampurdán. Precedentes de la guerra civil catalana de 1462-1472 que, leída ante un tribunal en el que figuraban los doctores La Torre, Lacarra y Vicens Vives, obtuvo la máxima nota. Como culminación de su carrera académica, en enero de 1970 ganó por oposición la plaza de profesor agregado de Historia Medieval de España de la Universidad Autónoma de Barcelona, y enseñó en el Colegio Universitario de Gerona los cursos 1970-71, 1971-72 y 1972-73. Sobrequés, que era el máximo representante de la escuela histórica gerundense, se había especializado ante todo en el estudio de la guerra civil de 1462-72. Entre las obras redactadas al efecto figuran Los orígenes de la Revolución catalana del siglo xv. Las Cortes de Barcelona de 1454-1458 (IHE n.º 456), La Leyenda y la Historia en el sitio de Gerona de 1462 (IHE n.º 5.959), Jofre VIII de Rocaberti, señor de Peralada, y el ocaso de la Edad Media en el Alto Ampurdán (IHE n.º 7.222), Política remensa de Alfonso el Magnánimo en los últimos años de su reinado (IHE n.º 49.246), El setge de la Força de Girona en 1462 (IHE n.º 44.876), Guerra civil a l'Empordà (IHE n.º 71.355), L'afer dels delmes de Girona en la guerra civil catalana de 1462-1472 (IHE n.º 59.904) y La alta nobleza del Norte en la guerra civil catalana de 1462-1472 (IHE n.º 62.980). La totalidad de estos trabajos han sido agrupados en dos volúmenes titulados La guerra civil catalana del segle xv que Santiago Sobrequés publicó conjuntamente con su hijo Jaime Sobrequés en 1973. Pero además este historiador fue uno de los mejores conocedores de la nobleza catalana medieval; a algunos títulos anteriores cabría añadir aquí Els barons de Catalunya (IHE n.º 27.350) y Los «Fogatges» catalanes del siglo xvi y la «Caballería» del Rosellón. Al tema tan polémico y debatido de la sucesión de Martín el Humano, Sobrequés dedicó cuatro estudios en los que analiza el papel ejercido por los barones y la pequeña nobleza. Reunidos recientemente en un libro titulado El Compromís de Casp i la nobleza catalana, estos trabajos son Els barons de Catalunya i el Compromís de Casp, Altres barons de Catalunya i el Compromís de Casp (IHE n.º 68.226), La petita nobleza catalana i l'interregne de 1410-1412 (IHE n.º 79.966) y El pretès «Parlament de Peralada» i la cavalleria del bisbat de Girona en l'interregne de 1410-1412. Conocedor inmejorable del pasado de Gerona y su comarca, publicó, entre otros, los siguientes estudios: Censo y profesión de los habitantes de Gerona de 1462 (IHE n.º 1.380), Régimen municipal gerundense en la Baja Edad Media (IHE n.º 24.391), Diplomatario gerundense de la infanta Juana de Aragón, lugarteniente general de Cataluña (IHE n.º 53.650) y Diplomatario gerundense del rey Juan de Navarra en la lugartenencia de Cataluña (1454-1458) (IHE n.º 72.772). Entre otras obras muy importantes de investigación y de síntesis de este autor figuran La época del patriado urbano y La época de los Reyes Católicos en el volumen segundo de la Historia Social y Económica de España y América, Els grans comtes de Barcelona (IHE n.º 3.954) y la biografía de «Alfons el Franc» en Els descendents de Pere el Gran (IHE n.º 8.293). Santiago Sobrequés, amigo entrañable del equipo de IHE desde los días de su fundación, colaboró con sus consejos y sus reseñas a nuestra labor.

JOSE M.ª SALRACH MARES